

制の見直しと時間を守るようにする
ことを仲間と話して了承されました
確認後、各棟や交流スペース各所
に掲示がされました。

新しい日課になつてから、食事の
時間をゆつたり持つことで安全に食
事がとれるようになつたり、経管栄
養の注入をゆつくり時間をかけられ
るようになつたりと、職員も焦らず
に介助にあたれるようになつたので
はないかと感じています。

小パントリーの活用から

今までC棟、D棟、2Fの3棟で
食事をしていましたが、仲間の介助
の手が増えたことにより、2Fの仲
間も1Fに降りてきて食事をする2
棟体制へと変わりました。2Fの仲
間が下に降りてくるということで、

小パントリーの活用から



A black and white photograph capturing a moment of interaction between a young boy and an elderly man. The boy, wearing a striped shirt, sits on a light-colored couch, smiling and holding a white paper bag. He appears to be handing it to or showing it to the elderly man. The elderly man, wearing glasses and a dark shirt, is lying down on the couch, looking up at the boy with a gentle expression. In the background, there are other people and chairs, suggesting a social gathering or event. The overall atmosphere is one of warmth and connection.

職員間の連携がどれやすくなつたこと、職員不在の場所で仲間が食事するリスクはなくなつていきました。しかし、現行のスペースでは、仲間が入りきらないため、経管栄養の仲間数名と神永さん、岩瀬さんがパントリーカラ小パントリーに移動し、小集団でコミュニケーションが行き交う場を想定した空間づくりを進めました。以前から、経管栄養を注入している間、職員・仲間との関わりを深められていないことも課題とされてきましたが、小パントリーに移つてからは、隣に職員・仲間がいる環境になつたことで、以前に増して関わりが増えたのではないかと思います。食事中に居眠りをしてしまう岩瀬さんに職員を介して水野さんが手を伸ばしゆすつて「起きて！」と声をかけると目覚める岩瀬さん、女性職員の介助になり、ちよつかいを出すことが増えたり、笑顔が多くなつた水野さん。あまり賑やかなところが得意ではない丸山さんや田嶋さんが静かな環境になつたことにより以前に比べて泣いたり不快な表情をしていることが減りました。また、栄養剤を注入している仲間に、手持ち無沙汰にならないように、ペットボトルで作つたマラカスを渡したり氣にかける神永さんの姿がそこにあります。パントリーから少し離れて



新日課から半年を経て

いる仲間を気にして、「おーい。岩瀬さん、神永さん。ご飯食ってる?」と気にかけ、そばにきてくれる栗原さんやこつそりと顔を出しにきてくるれる鈴木さん、黒沢さんの姿もあります。棟を越えた仲間同士の関係性が一層深まつたのではないかと感じています。

いる仲間を気にして、「おーい。岩瀬さん、神永さん。ご飯食ってる?」と気にかけ、そばにきてくれる栗原さんやこつそりと顔を出しにきてくるれる鈴木さん、黒沢さんの姿もあります。棟を越えた仲間同士の関係性が一層深まつたのではないかと感じています。

(昭和54年3月10日第3種郵便物認可)

新しき體へいに向けて

日課づくり

大 地

食事場面について

えなくてはならないほどです。

大地が開所してから、10月で13年の月日が経ちました。大地が開所した時からの職員も仲間も13歳年をとったということになります。開所当時は、職員も仲間も20～30代が多くたそうです。法人で初めての身体障害者の入所施設ということもあり、仲間が豊かに暮らすための日課づくりに、4～5年かかつたと聞きます。これまで、大きく日課を変更するごとに、仲間たちと過ごしてきました。しかし、近年、仲間の加齢に伴い、受診件数、医療的ケアの必要性の増加、著しく身体機能面が低下している仲間が増えきました。障害が重くなり、介助度があがっています。パジャマへの更衣も入床する時に併せていたのが、今では16時頃に着替



日語改善チートの立場あけ

きていた仲間が、腕の可動域の制限で、介助の手が必要になり、厨房職員が介助するようになつたり、嚥下面の機能低下が見られ、普通食を食べて、いた仲間がきざみ食、そしてミニサーカー食になつたり、肺炎で入院を経て、自ら「普通食からきざみ食にしたい」と言うようになった仲間があります。また、お楽しみ程度の数口の食事で摂食訓練を受けていた仲間が高い介助技術を要するようになつてきしたことなど、年齢を重ねることに仲間の障害が重くなつてきて、いるのを、日々の実践の中で感じます。

今年度、仲間の障害が重くなつてきている状態で、このままの日課で生活をしていくのは難しいと意見があがつてはいることから、日課改善チームを立ち上げました。メンバーは各分野の担当（課業・リハビリ・文化環境）のリーダーが担っています。職員にアンケートをとり、具体的にどの部分の日課を見直すのかを仲間と検討してきました。主に課題としてあげられていたことは、①朝食前の移乗や間接訓練が押してしまい、8時に開始させることが難しいこと。

②食事に配慮が必要な仲間が増え、今までの時間設定では時間内に介助が終わらないこと。③夕方の活動が時間が始まらないこと、内容の見直しが必要なことでした。時間に追わ

ができなくなり、余裕が持てないのが現状です。

日課を改善するにあたって、食事の時間を変更することにより、仕事時間が短くなつたり、入浴時間の変更が必要になつてしまふことを、仲間全員が集まる全体会にて何度か話し合いを行いました。仲間から、仕事の時間はあまり減らしてほしくないが現状を考えると仕方がないという意見や、変更するのであれば職員は時間を守るように意識をしてほしいという意見があがりました。

これら仲間たちの意見をもとに、日課改善チームで再度話し合いをし検討会発足から2ヶ月後に、新しい日課を全体会にて発表しました。食事、仕事の時間、夕方の活動の時間



仕事面について

仕事は、さわり・書・ウエスの3
グループに分かれて行っています。
しかし、近年通院する仲間が増え、
3グループに分かれて仕事を行うと

れて、決められた時間内に間に合わ
せようとするために、落ち着いた介助

新日課にして感じたことは、仲間の年齢・障害に合った日課をつくることの大切さ、日課についての仲間との話し合いをもつ機会が定期的に必要であることです。仲間が生活に不便さを感じていたのは、生活の豊かさを築くことが出来ないからです。今後も仲間・職員の意見を聞きながら日課を考えていけたらと思います。
* (注) 血中酸素飽和度

* (注) 血中酸素飽和度